
大元泵业 2024 年半年度业绩交流电话会议纪要 

 

一、会议情况 

（一）会议时间：2024 年 8月 29日-2024年 8月 30日 

（二）会议形式：电话会议 

（三）会议地点：电话会议 

（四）参会人员： 

1、公司参会人员： 

董事会秘书 黄霖翔；财务总监 叶晨晨；证券事务代表 张俊伟。 

2、参会机构： 

中信证券；中金公司；天风证券；国泰君安；中邮证券；中信建投；华泰证券；

招商证券；国金证券；方正证券；广发证券；华西证券；太平洋证券；开源证券；

西南证券；信达证券；民生证券；西部利得基金；上海理成资管；银华基金；兴

银基金；德邻众福资管；东方证券；融通基金；万家基金；中银基金；创金合信

基金；沣杨资管；国信证券；华创证券；中泰证券；北京天时开元股权基金；光

大保德信基金；中睿合银资管；海通证券；富安达基金；诺德基金；弘尚资产；

中意资管；禹合资管；长江证券；景泰利丰投资；松熙私募基金；常春藤资产；

平安基金；萨默塞特资本；吉祥人寿；时机资本；交银施罗德基金；新余银杏环

球投资；懿德财富；贵源投资等 52家机构投资者。 

 

二、电话会议的主要内容 

（一）公司 2024 年半年度业务情况介绍 

1、受到市场环境波动的影响，2024 年上半年，公司实现营收 8.42 亿元，

归母净利润 1.4亿元，整体承压。 

2、从单季度来看，在一季度降幅的较大的背景下，公司单二季度营业收入

创历史新高，同比小幅度回暖，主要受益于几个因素的贡献： 

（1）在压力较大的市场背景下，公司团队在销售等方面做了更灵活的调整。 

（2）公司所处的仍然还是比较好的行业，行业体量大，种类多，覆盖的细

分领域广，整体市场的韧性保持的还是比较的好，能找到一些机会。 



3、公司毛利变化比较大的原因主要是产品结构的影响。 

4、公司在新的液冷领域继续有新的突破，半年报中提到的关键标杆客户进

展顺利，下半年会有所放量。 

5、公司商泵业务在低基数上实现增长，期待他们能够达成全年预算目标，

为公司全年发展贡献力量。 

（二）投资者提问 

本次交流电话会议中投资者提问及公司回复的主要内容如下： 

 

问题 1：影响公司 2024 年第 2 季度毛利率与净利率变化的主要因素是哪些？ 

答：影响公司第二季度毛利率变化的主要因素还是公司产品结构的调整，农

泵业务板块中毛利较低的外销业务及家用屏蔽泵板块中毛利较低的业务占比加

大，商泵及液冷泵等业务的加速扩张也对公司毛利情况构成影响；而影响净利率

的主要因素是公司本次的资产处置损益以及期间费用的变动。 

 

问题 2：公司对后期工业泵发展情况的展望？ 

答：公司该板块主要产品目前主要服务于新增化工项目带来的需求，而国内

下游需求疲软的大环境会给业务发展带来一定的压力，后续若今年突破的外贸客

户能在下半年顺利完成交付，板块整体发展仍然能回到正常水平。总体来看，工

业屏蔽泵领域国产替代前景仍然十分广阔，公司尚未覆盖的工业流程领域天花板

更高，未来板块增长的路径仍然比较清晰。 

 

问题 3：泵行业的细分领域及市场广阔，公司还有其他在储备和开发的领域？ 

答：在新领域、新业务的开发储备上，公司还是以液冷泵领域为主，该板块

所涉及的业务大多处于早期布局阶段，各类产品技术标准未正式确立，公司也在

进一步跟踪相关市场领域。商泵也是公司近年来着重推进的新业务板块，依托于

公司成熟的技术及产品水平，该业务板块近期的发展较快，但相对仍处于业务早

期阶段，公司也在积极完善该板块的产品体系，争取建立更完善更具竞争力的产

品矩阵。 

 

 



问题 4：公司的汇率是怎么管理的？ 

答：作为一家专注于主业的传统制造企业，公司始终坚持以产品及技术为本，

并未涉及汇率套期等操作。目前公司的汇率管理还是以即期结汇为主，针对具体

的汇率市场情况进行相应的结汇操作。而在外销业务合作过程中，公司也会提前

考虑当期的汇率变动情况，通过报价余量提前考虑汇率的风险情况。 

 

问题 5：国内上半年农泵这一细分行业的情况如何，公司下半年对农泵业务

的规划是怎么样的？ 

答：上半年整体压力还是比较大的，一方面上半年农泵板块使用的主要原材

料涨幅还是比较大，另一方面市场环境也存在一定波动，综合来看，销售端和成

本端都对企业的农泵板块构成了挑战。在这一市场形势下，在资金、技术、品牌

等方面更具优势的大企业的调整空间更为充足，抗风险能力更大，未来该领域分

散的市场份额有望进一步集中，公司也将以市场份额为目标，根据市场情况实时

调整内部管理销售策略，加大力度调整产品品质和客户服务管理。 

 

问题 6：请问公司商泵业务的盈利能力如何？ 

答：公司商泵业务尚处于早期投入及市场开发阶段，该业务的毛利率还是低

于同行业的平均水平的。未来，如果该业务板块的规模体量进一步提升，雷客品

牌进一步沉淀，毛利率能够逐步恢复。 

 

问题 7：第二季度热泵的出口数据有所改善，公司家用屏蔽泵对下半年的展

望如何？ 

答：热泵配套是公司家用屏蔽泵板块重要的市场领域，如果未来相关市场能

够得到持续性的改善，公司的家用屏蔽泵板块也将受益于该过程，行业的积极变

化也会加强公司的信心。 

 

问题 8：目前针对热泵的相关政策情况如何，公司与国内大型主机厂的业务

合作情况如何？ 

答：目前，从各国对于热泵需求的政策刺激上来看，措施力度并未有明显加



大的情形。而作为清洁能源供暖的解决方案，热泵仍然是节能减碳和绿色转型的

必需设备之一，公司也在不断改进产品技术的同时加深相关客户的服务交流，随

着未来政策及市场需求端的发力，公司相关业务也将加速发展。 

 

问题 9：从各个板块看，公司第二季度收入恢复的主要因素是哪些？ 

答：公司第二季度收入改善主要受益于公司销售端的努力，从具体的板块来

看，农用泵板块及家用屏蔽泵板块的内销端对收入的改善带来了较大的贡献。 

 

问题 10：公司家用屏蔽泵板块内销增长的主要原因？  

答：（1）从市场环境来看，国内的壁挂炉市场进一步调整触底，其需求结

构也逐步优化，部分更高端的产品及零售的需求趋于稳定，公司作为技术品牌优

势较为明显的零部件供应商也受益于该趋势。（2）从销售端来看，针对市场环

境带来的挑战，公司也在进行销售的灵活调整，调动销售团队的积极性。 

 

问题 11：上半年大宗商品的价格浮动还是比较大的，这对于公司的产品毛

利率有什么影响？ 

答：（1）总体来看，公司产品成本中各个原材料的占比比较平均，单一大

宗商品的波动对公司产品的毛利率影响较小。（2）从公司历史经验来看，在公

司现有成本计算模式下，短期内大宗商品的价格波动会被公司产品生产周期及库

存等因素平滑掉，而原材料价格的长时间持续高位运行才可能会对公司整体的产

品毛利率产生较大影响。 

 

问题 12：公司在美国市场的开拓情况如何，后续在美国市场的发展计划？ 

答：总体来看，公司在美国市场的业务收入占比较小，而受益于前期的产品

开发储备，上半年农泵板块在相关市场有一定的表现。美国的泵需求市场还是一

个体量较大，需求比较稳定的市场，未来公司还将在现有的基础上，加大产品、

技术的改良，以期更好的开拓相关市场业务。 

 

 



问题 13：今年上半年，在收入下滑的情况下，公司的应收账款反而是提升

的，请问这一原因是？ 

答：公司目前没有涉及信用政策调整的情况，应收账款变化的主要原因还是

回款节奏的问题。一方面，农用泵板块的回款节奏决定了公司该板块年底及年中

的应收账款变动比较大；另一方面，家用屏蔽泵板块第 2 季度的收入环比有所改

善，受到该板块回款账期的影响，该板块 6 月末的应收账款也有一定增长。 

 

问题 14：请问公司后期的分红安排是怎么样的？ 

答：公司将在相关法律法规要求、公司分红政策及股东回报规划的框架下，

结合公司战略业务发展需求及资金状况具体制定未来的分红方案。 

 

问题 15：请问公司对未来的展望是怎么样的？ 

答：近期同行业上市公司的半年度报告也都已陆续披露，在整体下行的市场

环境下，众多友商业绩表现良好，值得公司学习，同时，这从侧面也体现出行业

整体的韧性及空间。对于公司来讲，在这体量较大、需求稳定，且有广阔的、可

开发细分领域的市场，公司相信只要继续保持对主业的专注，坚持对产品、技术、

业务的投入，未来的发展仍然可期。 


